
 

   

 
 

ATA DA 1ª REUNIÃO ORDINÁRIA 
2023/2024 

(CONVOCAÇÃO nº 76/2023- CIPA/SEDUC – D.O.S. 1º de junho de 2023) 
 

Aos vinte e oito dias do mês de junho de 2023, foi realizada a 1ª Reunião Ordinária da Comissão 1 

Interna de Prevenção de Acidentes e de Assédio – CIPA Setorial Educação, nas dependências do 2 

sala de reuniões da Supervisão de Ensino da Secretaria de Educação, Praça dos Andradas, 27, 3 

Centro, Santos, com a presença dos representantes da CIPA Setorial Educação, Sras. Rosana da 4 

Costa Corrêa Parra (presidente), Natalie Alves Silva de Souza, Valéria de Oliveira, Denise Beatriz 5 

Neves Fernandes Gonçalves Pires, Ana Claudia da Silva Felix, Mariana de Paula Silva, Gildenice 6 

dos Santos de Almeida, Ana Paula Strafacci Teixeira, Rosangela Pereira de Oliveira (vice-7 

presidente), Paula Gois Matos, Amanda Claudine Viana, Fernanda Camila Ribeiro da Silva, Jéssica 8 

Calves da Costa, Darlene Regina Faria e dos Srs. José Machado de Lima Neto e Aldemir Cariri de 9 

Lima, além das representantes da Coordenadoria de Engenharia de Segurança do Trabalho da 10 

Secretaria de Finanças e Gestão (COSEG/Sefin), Sras. Patrícia Pontes e Suzana Cunha de Oliveira 11 

Lima. Ordem do dia: Abertura: A presidente entregou aos cipeiros, que estão em sua primeira 12 

gestão, botons para identificação dos cipeiros. Sugeriu que este seja utilizado em eventos da CIPA 13 

Educação para que os servidores possam identificar quem são os representantes da CIPA Educação. 14 

Deu como sugestão que este seja afixado ao cordão do crachá funcional. A presidente informou que 15 

as cópias das atas de reunião estão disponíveis na página da CIPA Setorial Educação no Portal da 16 

Educação https://www.santos.sp.gov.br/?q=hotsite/cipa e que estas também são enviadas, por e-17 

mail, para todos os cipeiros que estiverem no grupo de e-mails cipa-seduc@santos.sp.gov.br. 18 

Informou que no momento estamos solicitando o apoio da Diretoria de Comunicação (Dicom) até 19 

que seja designado um novo profissional na equipe da Seção Núcleo Tecnológico (Senutec). Foi 20 

solicitado que os cipeiros confirmassem seus endereços de e-mail. Solicitou a ciência de todos os 21 

presentes. Esclareceu que todos poderão visualizar os e-mails recebidos, mas somente a Presidente 22 

responderá a esses e-mails, evitando assim desencontros de informações. Na sua ausência outro 23 

cipeiro designado será autorizado a responder os e-mails da CIPA. A presidente também esclareceu 24 

que não há mais uma designação de Secretário (a) da CIPA, assim sendo, solicitou que os cipeiros 25 

façam anotações dos assuntos que foram abordados na reunião e que estas informações fossem 26 

encaminhadas para a Presidente em até dois dias úteis após a reunião por meio de e-mail, whatsapp 27 

ou anotação impressa no final da reunião. Esclareceu também que os encaminhamentos referentes a 28 

comunicados, contatos telefônicos ou procedimentos encaminhados pela CIPA as UMEs serão 29 

realizados somente pela Presidente ou por cipeiro designado na ausência da Presidente, dessa forma 30 

se mantém um fluxo para acompanhamento da demanda. 1. Apresentação, orientações e 31 

esclarecimentos gerais: A presidente apresentou aos cipeiros um breve histórico da formação da 32 

CIPA Setorial Educação e suas realizações, como projetos, palestras e canais de comunicação, até a 33 

presente gestão. Compartilhou que temos uma página da CIPA Educação no Portal da Educação. 34 

Informou que a página é rotineiramente atualizada sempre que há a necessidade. Informou que para 35 

ampliar os meios de divulgação das ações da CIPA Setorial Educação, temos também uma conta no 36 

Instagram @cipaseduc_santos que é atualizada com notícias, projetos e campanhas da CIPA sempre 37 

a pedido da Presidente e um Canal da CIPA Educação Santos no YouTube onde podem ser 38 

visualizados os vídeos elaborados pela CIPA Educação. Também compartilhou que a CIPA agora 39 

passa a se denominar Comissão Interna de Prevenção de Acidentes e de Assédio, sendo assim foi 40 

criado um canal de denúncia para assuntos relacionados a assédio: cipa-ouvidoria@santos.sp.gov.br 41 

.Informou também que oferecemos aos servidores palestras que sejam relacionadas à saúde e 42 

segurança no decorrer do ano, como por exemplo, Primeiros Socorros SAMU nas Escolas, em 43 

parceria com o Núcleo de Educação Permanente do Serviço de Atendimento Médico de Urgência 44 

(NEP/SAMU) e Noções de Combate a Incêndio em parceria com a Coseg/Sefin. No primeiro 45 



 

semestre foram disponibilizadas 270 vagas em cada uma das formações. No segundo semestre serão 46 

oferecidas as UMEs e Entidades Subvencionadas 750 vagas para cada formação. Para essas 47 

formações os cipeiros, de forma voluntária, organizarão a disponibilização de insumos para oferecer 48 

welcome coffee aos participantes. A CIPA Setorial Educação promove desde 2016 o projeto de 49 

Plano de Emergência e Simulado de Evacuação em Escolas. O projeto piloto foi na UME José da 50 

Costa Barbosa e depois realizamos simulados na UME Prefeito Esmeraldo Tarquínio e UME 51 

Florestan Fernandes. Devido a pandemia, o projeto foi suspenso e temos planos de retomá-lo nessa 52 

gestão 2023/2024. Em novembro de 2021 a Coseg ofereceu uma formação sobre Plano de 53 

Emergência sendo que o gestor representante da UME devia elaborar o Plano e encaminhar para 54 

análise do TST. A proposta é iniciarmos o plano pelas escolas que já tem Auto de Vistoria do Corpo 55 

de Bombeiros (AVCB), pois estas já terão Brigadas de Incêndio formadas. A presidente informou 56 

também que a visita técnica de cipeiros as UMEs e/ou formações ocorrem somente por meio de 57 

convocação em cronograma que é definido pela Presidente em conjunto com os cipeiros. Informou 58 

também que temos um grupo no whatsapp para podermos nos comunicar. Todos já foram incluídos 59 

no grupo. Esse meio de comunicação deve ser usado para troca de mensagens sobre ações 60 

pertinentes a CIPA Setorial Educação, assuntos relacionados à saúde, segurança, educação 61 

ambiental, qualidade de vida e educação. Outros assuntos não pertinentes devem ser encaminhados 62 

diretamente para as pessoas em seu número pessoal. 2. Orientações Coseg/Sefin: A Técnica de 63 

Segurança do Trabalho Patrícia compartilhou que os TSTs da Coseg participam das reuniões da 64 

CIPA Setorial Educação para dar suporte as questões apresentadas. Parabenizou todos os 65 

participantes no treinamento e destacou a efetividade dos treinamentos presenciais. Relembrou o 66 

módulo comunicação assertiva do treinamento e apresentou o conceito do "objeto" de fala, baseado 67 

nas tratativas de rodas restaurativas e cultura de paz. Propôs que nas reuniões haja "tempestades de 68 

ideias" para uma gestão mais criativa e inovadora que pensa em soluções. A cipeira Natalie 69 

relembrou a importância de priorizar com clareza e efetividade os assuntos da pauta do mês, antes 70 

de quaisquer tempestades de ideias ou discussão de assuntos fora da pauta. As cipeiras Paula e 71 

Fernanda mostraram-se em dúvida quanto aos assuntos que seriam pertinentes à CIPA. Por sugestão 72 

da cipera Ana Cláudia e da presidente, foram orientadas a introduzir os assuntos previamente no 73 

grupo de whatsapp onde estão todos os cipeiros, para que o assunto, caso seja de competência da 74 

CIPA, seja inserido em pauta. 3. Calendário Anual de reuniões ordinárias: A presidente 75 

informou que as reuniões da CIPA Setorial Educação são realizadas presencialmente e que são 76 

convocados titulares e suplentes por meio de convocação publicada mensalmente em cronograma 77 

de reuniões/formações da Seduc e também em convocação específica no Diário Oficial de Santos. 78 

Por consenso, foram definidas as seguintes datas para as reuniões ordinárias: 28 de junho, 26 de 79 

julho, 30 de agosto, 27 de setembro, 25 de outubro, 29 de novembro, 13 de dezembro de 2023 e 31 80 

de janeiro, 28 de fevereiro, 27 de março, 24 de abril e 29 de maio de 2024, alternando-se os 81 

períodos, manhã e tarde, para que todos os cipeiros tenham oportunidade de participar das reuniões 82 

dentro do seu horário de trabalho. O calendário será disponibilizado na página da CIPA Setorial 83 

Educação no Portal da Educação e também será encaminhado para as UMEs/Departamentos/ 84 

Gabinete da Seduc, com cópia para os cipeiros, por e-mail. 4. SIPAT Educação: A presidente 85 

informou que desde 2021 a nossa SIPAT tem como patrono o senhor “Edison Vicente Silvino”. Ele 86 

foi o idealizador da 1ª Semana Interna de Prevenção de Acidentes Integrada (1ª Sipat Integrada), em 87 

2003. Nesse evento, foram empossados os componentes da Comissão Interna de Prevenção de 88 

Acidentes (Cipa Central), constituída pelos dirigentes das quatro cipas setoriais. Informou que 89 

devido aos prazos para realização do evento, os cipeiros da gestão anterior definem qual o tema da 90 

SIPAT Educação do ano vigente e quais temas de palestras serão oferecidas. Este ano acontece a 91 

nossa 12ª Semana Interna de Prevenção de Acidentes do Trabalho - 12ª SIPAT Educação "Edison 92 

Vicente Silvino" - Tema: “Harmonia nas relações interpessoais – a importância de cada indivíduo 93 

no equilíbrio do todo” no período de 18 a 23 de setembro. O tema foi sugerido pela cipeira Amanda 94 

e aprovado pela gestão 2022/2023. Como nossa gestão se inicia em junho/2023 e maio/2024, e pela 95 

necessidade de realizarmos a organização com meses de antecedência, sempre a gestão que sai 96 

escolhe o tema e as palestras para a próxima gestão. Parte do evento acontecerá dentro da Semana 97 

de Educação que será de forma remota, no período de 21 a 23 de setembro. A presidente 98 



 

compartilhou com os cipeiros a programação que segue: Dia 18 de setembro, das 14h às 16h30 – 99 

Palestra sobre Ergonomia a ser ministrada pelo TST Borges com a participação do professor 100 

Aldemir Cariri. Essa palestra faz parte do cronograma do Servidor Voluntário. Serão convidados 101 

também profissionais das Entidades Subvencionadas e aberto ao público em geral. Dia 19 de 102 

setembro, das 8h30 às 12 e das 13h30 às 17h – Palestra de Primeiros Socorros SAMU nas Escolas 103 

ministrada pelos Técnicos do Núcleo de Educação Permanente (NEP SAMU) e das 19h30 às 21h30 104 

- Corrida e Caminhada na praia – Projeto Vamos correr e caminhar. Para essa atividade serão 105 

convidados também profissionais das Entidades Subvencionadas. Dia 20 de setembro, das 13h30 às 106 

17 – Noções de Combate a Incêndio ministrada pelo TST Borges. Serão convidados também 107 

profissionais das Entidades Subvencionadas e aberto ao público em geral. Dia 21 de setembro, em 108 

horário a definir, Espaço Qualidade de Vida com atividades relacionadas a saúde e bem estar. Para 109 

essa atividade, que acontecerá no prédio da Seduc sede, viabilizaremos parcerias com 110 

Universidades. A cipeira Amanda se colocou à disposição para colaborar com atividades de Reike e 111 

cuidados terapêuticos. A cipeira Gil ministrará massagem relaxante. A cipeira Rosângela também 112 

sugeriu verificarmos com a Capep a possibilidade de parceria. Dia 22 de setembro, às 10h30 e às 113 

13h30 – Palestra sobre Relações Interpessoais ministrada por Telma Vinhas. E dia 23 de setembro, 114 

das 11h às 12h – Aula de CrossFit em parceria com a Bulocross. 5. Plano de Trabalho: Foi 115 

apresentada a proposta do plano de trabalho pela gestão anterior com a sugestão de continuidade de 116 

alguns itens. Foi combinado entre os cipeiros que sugestões de revisão serão discutidas no decorrer 117 

dessa nova gestão. Com relação a ação “Desenvolver ações de combate ao assédio sexual e outras 118 

formas de violência, como o assédio moral”, a cipeira Rosângela sugeriu entrar em contato com a 119 

Secretaria da Mulher, Cidadania e Direitos Humanos para viabilizarmos parceria. Já a cipeira Ana 120 

Claudia sugeriu ações para ampliar a comunicação da CIPA, destacando a importância de vídeos 121 

que informem o papel do cipeiro e as últimas ações realizadas pela gestão. Tais vídeos seriam 122 

divulgados próximo da época das inscrições para as eleições da próxima gestão. 6. Formações: A 123 

presidente informou que no segundo semestre ofereceremos para as UMEs e Entidades 124 

Subvencionadas as formações de Primeiros Socorros SAMU nas Escolas e Noções de Combate a 125 

Incêndio. Nessa oportunidade foram escalados os cipeiros que participarão das formações no 126 

período de agosto a outubro. Os cipeiros deverão estar presentes no local do evento meia hora antes 127 

do início da atividade. Todos serão previamente convocados. 7. Assuntos diversos: A presidente 128 

iniciou essa parte da reunião informando sobre algumas devolutivas recebidas e encaminhamentos 129 

realizados. 7.1 EPIs: 7.1.1 A presidente informou que recentemente em visita técnica a UME 130 

Oswaldo Justo e em formação realizada na Seduc, recebemos relatos de servidores que atuam nas 131 

cozinhas de nossas UMEs afirmando que os calçados fornecidos, que fazem parte dos 132 

Equipamentos de Proteção Individual (EPIs), estão desgastados, rasgados e sem condições de uso 133 

propiciando potencial risco de acidentes. Na UME Oswaldo Justo foi evidenciado que o EPI estava 134 

rasgado e que também havia a falta de numeração para atender o fornecimento. Já na UME Eunice 135 

Caldas fomos informados que os servidores estão trabalhando sem esse EPI e foi relatado também a 136 

ocorrência de Acidente de Trabalho onde o servidor ao manusear utensílio da cozinha derramou 137 

água quente sobre o sapato, sofrendo queimaduras. Solicitamos esclarecimentos a Comere que 138 

informou o número do CA dos calçados e registrou que estes são adequados ao uso que se destinam. 139 

Informaram também que existe uma Ata de Registro de Preços para comprar de mais calçados e que 140 

a entregue deve ocorrer a partir de julho. 7.1.2 Também sobre o assunto EPI a presidente informou 141 

que em reunião ordinária da CIPA Setorial Educação, no mês de agosto de 2022, foi questionado se 142 

os auxiliares de limpeza que atuam na empresa prestadora de serviços de limpeza deveriam utilizar 143 

protetores auriculares em serviços, como por exemplo, manuseio de lavadora de alta pressão. Foi 144 

solicitado que o gerenciador do contrato junto a empresa terceirizada solicite esclarecimentos se 145 

este Equipamento de Proteção Individual (EPI) está descrito como obrigatório para quando do uso 146 

de lavadora de alta pressão ou de outros equipamentos que possam causar desconforto auditivo. 147 

Solicitamos também, se possível, que seja encaminhado para a CIPA Setorial Educação uma cópia 148 

do documento Programa de Gerenciamento de Riscos (PGR) para análise. A empresa Base, diante 149 

dos fatos apresentados, informou que cumpre as NRs. legais referente ao SESMT, referente as 150 

funções que exercem as atividades em nosso contrato junto a Secretaria de Educação da Prefeitura 151 



 

de Santos. Informaram também que em referência ao EPI "Protetores Auriculares" para utilização 152 

no exercício das atividades atuais não são de uso obrigatório de acordo com o parecer técnico do 153 

representante legal do SESMT. Anexaram o parecer técnico e cópia do PGR solicitado. O TST 154 

Borges, após análise da resposta, por e-mail se manifestou sugerindo a utilização de protetor 155 

auricular. Estamos aguardando a reanálise da empresa BASE. 7.1.3 Também com relação a EPI a 156 

presidente informou que em análise dos relatórios de investigação de acidentes de trabalho, no mês 157 

de agosto/22, foi abordado se todas as escolas receberam o EPI luva para corte (Luva de malha 158 

tricotada com 2 fios de aço e 5 fios de poliamida), visto a ocorrência de um acidente onde a 159 

servidora relatou que não havia sido fornecido esse EPI. Desde 2016 (outubro) é uma 160 

recomendação da CIPA Setorial Educação e dos Técnicos de Segurança do Trabalho (TSTs) que 161 

esse EPI seja fornecido para cada cozinheiro que atua na UME. Encaminhamos e-mail a Comere 162 

solicitando esclarecimentos e ressaltando que o EPI citado não é de uso coletivo e sim de uso 163 

individual.  Foi informado nesse e-mail que em diversas visitas técnicas que os TSTs realizaram em 164 

nossas UMEs foi verificado que esse EPI não é fornecido aos profissionais gerando assim muitos 165 

acidentes de trabalho. Solicitamos que nos informassem se foi previsto o fornecimento dessa luva 166 

para cada cozinheiro, visto ser de uso individual e alertamos que o compartilhamento de luvas pode 167 

trazer sérios riscos a saúde e segurança dos profissionais. Em resposta a Comere informou que serão 168 

adquiridos 240 pares de luvas e confirmaram que a quantidade suficiente para atendimento dos 235 169 

cozinheiros que estão na ativa. 7.2 Panela de pressão: A presidente informou que em reunião 170 

ordinária da CIPA Setorial Educação foi questionado se nas cozinhas das UMEs é utilizada panela 171 

de pressão ou se há alguma normativa que proíbe o uso desse utensílio. Também foi questionado 172 

sem dentro das atuais normativas do cardápio é realizado o preparo de alimentos utilizando o forno. 173 

A Comere informou que em nossas UMEs não utilizamos panela de pressão nem preparações no 174 

cardápio que necessitem do uso dessa panela, uma vez que o feijão comprado já é cozido. Quanto 175 

ao forno, principalmente nas creches e emeis de período integral, existem algumas preparações que 176 

devem ser feitas nesse equipamento. A presidente questionou se todos os servidores que atuam na 177 

cozinha receberam orientação quanto ao manuseio do forno e se em todas as cozinhas são 178 

disponibilizados acendedores de fogão. Encaminhamos anexo ao e-mail um comunicado que foi 179 

enviado em 2019 com orientações sobre Procedimento para utilização de fogão tipo industrial com 180 

forno e sugerimos a Comere nova divulgação junto aos servidores que atuam na cozinha. 7.3 181 

Demais assuntos: A cipeira Valéria abordou assunto referente a acidentes de trabalho e trouxe a 182 

discussão os incidentes com alunos com deficiência. A cipeira Ana Paula prestou esclarecimentos 183 

sobre a dinâmica entre aluno e professor, os treinamentos realizados com os profissionais que 184 

realizam o atendimento feitos pela SEDESP, esclareceu que contenção não é indicada e pode sim, 185 

gerar acidentes; que a expectativa dos pais em relação ao entendimento ser exclusivo em vez de 186 

inclusivo e como é desafiador, em alguns casos, fazer os pais compreenderem os benefícios do 187 

atendimento inclusivo. esclareceu ainda sobre a divisão do atendimento de PAEI em blocos e sobre 188 

a escolaridade dos profissionais. A cipeira Natalie perguntou sobre "áreas de descompressão" para 189 

crianças atípicas e usou como exemplo uma sala presente no aeroporto de Florianópolis. A cipeira 190 

Ana Paula esclareceu que algumas escolas possuem salas multissensoriais, que os profissionais são 191 

treinados para detectar o aumento do estresse nos alunos com deficiência a fim de fazerem uso da 192 

sala, que o profissional quer irá acompanhar o aluno varia de caso para caso. A cipeira Ana Paula 193 

também informou que os PAEIs que atuam nas escolas possuem habilitação em magistério ou 194 

pedagogia, mas que não é obrigatório que estes tenham especialização em educação especial. Eles 195 

são a ponte entre o regente de classe e o aluno. 8. Análise dos Relatórios de Investigação de 196 

Acidentes de Trabalho: Nesse mês não foram analisados. Nada mais havendo a tratar, a presidente 197 

deu por finalizada a reunião. ________________________________________________________ 198 
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